
千人送别：瑞草芳华 永留人间
尽管追悼会定于10点向公众

开放，但当记者9点到达现场时，这
里已经聚集了近千名前来送别张
瑞芳的影迷。等候为张瑞芳告别的
队伍已在黄色隔离带搭建的通道
中排了几百米，排在前面的高龄老
影迷，不少是7点就赶到了这里。考
虑到炎热的天气对高龄老影迷可
能造成的安全问题，主办方为影迷
搭起了蓝色遮阳篷。

“ 瑞草芳华，永留人间”八个
大字竖立在龙华大厅的门口，旁边
悬挂着张瑞芳晚年的大幅肖像。广
场大屏幕上不停播放张瑞芳的纪
念短片，让前来送别的人再次追忆
这位曾被誉为中国话剧舞台四大
花旦之一的艺术家。大厅的门口有
工作人员在向来宾发放免费的张
瑞芳纪念册，来宾们还可领取一支
康乃馨用以致哀。

灵堂正中是大红色鲜花裱框
的张瑞芳遗像。照片中的张瑞芳戴
着眼镜，身着蓝衣，满头银发，慈眉
善目。上方是“ 沉痛悼念张瑞芳同
志”的横幅，下方则装饰起一片鲜
花墙，张瑞芳的遗体静静地躺在鲜
花丛中。两旁的挽联写着“ 德艺双
馨生命似奔流大河绽放一路芳华，
影剧起光心灵如叮咚泉水馥郁满

园芳草”。张瑞芳的遗体在鲜花簇
拥下如生前一样安详。

因为前来送别的观众特别多，
现场安保也特别严格。一些一大早
赶来的影迷也未能进入追思会现
场。拿着1961年《 人民画报》的70
岁老影迷表示，“ 不能进去也没关
系，就是希望她一路走好。”这样执
着的老影迷有不少，个个都令人感
动。有人搬出了“ 一家一当”，其中
既有收藏了几十年的张瑞芳画报也
有珍藏了多年的合影照片；有人白
发苍苍、大汗淋漓依旧不肯离开，坚
持送完最后一程。

千里追忆：众老朋友 含泪不舍
昨天的告别大厅内，张瑞芳生

前好友秦怡、牛犇、仲星火等老艺
术家，知名演员奚美娟、张瑜、张芝
华等后辈先后场与张瑞芳道别。

秦怡与张瑞芳并称“ 四大名
旦”，两人一直情同姐妹。追忆过去
的日子，秦怡说了一个细节：“ 瑞芳
歌唱得很好，中外歌曲都会唱。有
一次我们一起开会，有一个环节，
张 瑞 芳 提 议 我 们 一 起 唱《 渔 光
曲》，但我说歌词都记不得了，没想
到她一字不差地把歌词都默写下
来，都几十年过去了，没想到她还
能清楚地记得歌词。”77岁的牛犇
从舟山片场赶来送别张瑞芳。他告

诉记者，自己与张瑞芳相识几十
年，以前张瑞芳是他的老团长，离
休后，张瑞芳对剧团的发展还是很
关心，“ 她是我的老大姐，我的导
师，真的很值得我们学习。每次到
这边来真的很难受，老朋友一个个
地走了⋯⋯”

张瑜告诉记者，2005年曾拍摄
了一部《 中国电影在上海》的纪录
片，当时跟张瑞芳从9点一直聊到
了13点，“ 张老师说她觉得演艺生
涯 中 最 难 的 角 色 就 是《 南 征 北
战》，因为以前没演过这类角色，还
特意为此去体验生活。”

奚美娟在接受采访时，则已经
难过得说不出话来，低头快步离开
现场。

张瑞芳告别仪式引千名影迷前来送行
秦怡牛犇奚美娟等生前故人含泪到场致哀
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著名表演艺术家张瑞芳6月28日晚在上海逝世，享年95岁。张瑞芳的
告别仪式昨日在龙华殡仪馆龙华大厅举行，她的家人、好友和千名影迷聚
集在一起，在凝重的音乐声中，陪伴她走完人生的最后一段路。

本报记者 杨欣薇 实习生 吴韬

本报讯 记者 闵慧 北京人民
艺术剧院成立六十周年上海展演活
动将于本月18日在上海大剧院拉开
帷幕，《 知己》作为开幕大戏将率先
与观众见面。清代文人戏《 知己》是
来沪展演的几部戏中参演人数最多
的一部，主角除了冯远征之外，在

《 甄嬛传》中扮演槿汐姑姑的孙茜，
以及在《 金太狼的幸福生活》中扮
演金亮的王雷都将在《 知己》中亮
相。

《 知己》讲述的是文人间的友
情故事。受清初江南科场案牵连的
吴兆骞被流放宁古塔。顾贞观为营
救好友坐馆明珠府，经过20多年的
忍辱负重，将好友救出。然而绝域归
来的吴兆骞已经形神两异，顾贞观

如何面对知己？导演任鸣在接受媒
体采访时也丝毫不掩饰对这部作品
的偏爱，“ 这个戏是对知己的思考，
是对于人性的反思，是对于人的复
杂性的深刻表达。”

王雷此次在《 知己》中扮演的
纳兰性德用编剧的话说，这是一个

“ 完美的人”，作为御前一品侍卫和
清代第一词人，纳兰性德不仅文武
双全，而且“ 以朋友为肺腑”。这是
王雷首次演清装戏，又是这样一个
文武双全的人。偏文人则武不足，偏
武人则文不足，这个矛盾让王雷颇
费了一番心思处理。

孙茜在话剧舞台上演了《 日出》
《 北京人》等多部作品，并在今年凭

借电视剧《 甄嬛传》中的崔槿汐一角

而走红。“ 参加《 知己》剧组，我遇到
了冯远征、梁丹妮老师，他们经常帮
我说戏，包括舞台经验和人物分析，
有时也给我讲很多关于演戏的道理。
所谓严师出高徒，当出现问题时，所
有人都会严厉并且认真地告诉你应
该怎么做。”

为了能够完成今年人艺建院六
十周年的汇报展演，孙茜推掉了一部
电影的女一号和若干电视剧的邀请，

“ 不是说人艺的演员有多清高，钱很
重要，但对他们来说，有比赚钱更重
要的事。在心底里，物质上的一切或
许都敌不过舞台对我们的吸引力。人
艺的演员都有艺术和精神层面的追
求，相比之下，现在演艺圈的名利之
争显得暗淡无光。”

本报讯 记者 郦亮 面对推不掉
的文化讲座的邀约，现在有文化名人
所能做的就是“ 一稿多吃”———在疲
于奔波，一段时间内没有更多思索成
果的情况下，重复自己的讲座。据记
者观察，名家们“ 无奈的雷同”的情
况，正在引起越来越多的关注。

一份讲座稿可以讲多场甚至多年
王蒙上周末来沪演讲的题目叫

《 读万卷书，行万里路》。有细心的听众
发现，在最近几个月，同一个题目，王蒙
之前起码已在3个地方讲过———4月在
山东青岛，5月在山东淄博，5月在安徽
铜陵。而且就公布出来的现场实录来
看，这些演讲中的不少细节也是相似
的，比如谈到《 双城记》对自己人生的
重大影响，以及“ 喀麦隆国王”等。

最近一段时间，这种发生在文化
讲座中的雷同可谓无处不在。一位读
者透露，他听某位作家的演讲，大学
时在北京听过一次，觉得很不错，毕
业后他来到了上海，恰巧这位作家也
来访问，又听了一次，讲得竟然分毫
不差，他为此很诧异。后来出差去了
济南，又与这位作家不期而遇，所听
到的还是那一套，“ 这时我对这位作
家的印象就大打折扣了。”

有关文化名人“ 一稿多吃”的现
象，最近一段时日正在被听众热议。这

“ 一稿”也就是讲座稿，有的文化名家
一份讲座稿可能会讲上很多场，甚至
很多年。于是，在传播非常迅捷的当
下，往往，一个名家在不同地区所作的
相同内容的讲座信息，会不断传到听
众耳里，这也引起了不满之声。

不过也有文化名人对此感到委
屈。一位文化名人的秘书曾私下表
示，这位名人每月都有全国各地的两
三场讲座，名人上了年纪，旅途很劳
顿，能坚持下来就已属不易，当然不
可能再苛求每次都有新内容。

谁来发掘“ 新易中天”“ 新于丹”
在国家倡导文化大发展的前提

下，现在全国各地新开设出来的“ 文
化讲座”的数量急剧飙升，但耐人寻
味的是，这些在不同地区举办的讲
座，竟然都不约而同地瞄准了那么几
个文化名人。所以也难怪文化讲座在
选择嘉宾之时，有“ 谈读书学习找王
蒙，谈青春飞扬找于丹，谈文化找余
秋雨，谈历史找易中天”之语。

各地讲座邀请雪花般地扑向这
几位文化名人，使他们成天“ 打飞
的”，疲于应付，以致难以招架，讲座
的内容上自然难免雷同。评论家金哲
表示，这本质上是一个文化讲座的

“ 供求矛盾”问题。但他同时表示，如
果文化讲座的主办者能将视野放得
更宽一些，发掘出“ 新易中天”和

“ 新于丹”，这矛盾也可以迎刃而解。
事实上，由于一个文化名人在一

段时期内的思索成果是有限的，如果
经常“ 被聚焦”，他们通过讲座而起
到的文化普及推广的作用是有限的。
其实，听众想听到更多文化学者的不
同观点。这就需要文化讲座的主办者
不是盲目跟风，而是去积极地寻找适
合本讲坛定位的文化人。

“ 百家讲坛”前制片人万卫曾透
露，主讲人水平的高低，关系到一个
讲坛的优劣和生命力，为了找到优秀
的主讲人，“ 百家讲坛” 组成了一个
团队，专门去各地高校寻找。而在讲
座正式开录之前，还会请候选主讲人
到北京进行现场试讲，等大家一致认
可了才会正式录制。

正是在这种百里挑一的眼光之
下，他们发现了易中天、于丹、纪连
海、郦波等一批重量级的明星学者。
而这种一丝不苟的严谨寻觅的方
式，显然值得很多文化讲坛主办者
借鉴。

本报讯 记者 郦亮 实习生 王
天遥 昨日，当红女主持朱丹携自己
的首部自传体心灵笔迹《 放慢·快
乐———微笑的力量》 在上海书城举
行签售会。新书分享了朱丹从一个小
镇姑娘一步步走到现在的心路历程，
现场吸引了许多年轻粉丝前来助阵。

谈新书：离职时出新书纯属巧合
朱丹告诉记者，出书计划其实

由来已久。早在三年前，就有出版商
想趁着主持人出书热为她出书。书
稿完成大半，朱丹却觉得写得太像
自传，以自己当时的状态来看“ 还不
够格”，于是暂停了出书计划，只是
将书稿留了下来作为纪念。

在书中，朱丹写到了许多自己
成名前的辛酸事。她表示，由于父亲
去世得早，妈妈一个人含辛茹苦把
她带大，“ 我是她唯一的包袱，却也
是她继续活下去的动力”。妈妈的坚
强也对她积极乐观的性格产生了非
常大的影响，给了她很多正面能量。
朱丹工作后，就让妈妈提前退休了。

当被问到出书时机的选择是否

与离开浙江卫视有关时，朱丹表示
是巧合。她介绍说，新书一直反复修
改，于是拖到现在才与读者见面。而
离开浙江卫视是她突然作出的决
定。

谈近况：离职是为了找到发泄口
日前，朱丹出走浙江卫视的消

息引起媒体的广泛关注。朱丹对记
者坦言，《 中国梦想秀》的改版是她
离职的导火索。“ 之前第一、二季的

时候虽然很辛苦，但因为这是我非
常喜欢做的，所以让我扮再丑我也
愿意。但是改版之后，节目组说‘ 梦
想必须和现实接轨’，我自己挺破灭
的，就觉得没有继续下去的必要
了。”朱丹还谈到，拼搏十年，自己当
时心理压力也太大，无法找到一个
发泄口，“ 压力堆到临界点之后整个
状态都不对了，这不是停录几期节
目可以调整的，我觉得离职之后才
能掌控自己，也才能有所改变。所以
我决定辞职，重新洗牌。这对我自己
的人生也是一个很大的调整。”

离开浙江卫视之后，朱丹表示
不会与任何电视台签约，只会和节
目签合同。恢复了“ 自由身”，朱丹
却觉得自己依然很忙碌。但是不同
之处在于这种忙碌自己可以控制，
对节目也有了更大的选择权。在这
方面，朱丹十分强调节目的“ 温暖”
———希望自己在工作中能够与普通
人接触，帮助其他人完成梦想，在为
别人带去幸福感的同时也为自己带
来满足。这也正是她接了安徽台《 势
不可挡》节目的原因。

文化名人讲座
一稿多讲惹质疑

北京人艺上海展演《 知己》率先亮相

专访浙江卫视名嘴朱丹：辞职是因为压力推到了临界点

数百市民昨日前往龙华殡仪馆祭奠张瑞芳老师。 本版摄影 记者 张瑞琪

朱丹在书城签售。

奚美娟低头黯然离开现场。


